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Resumen del año

Vimos la laguna, mal llamada 
de Guarne, seca en febrero y 
con agrado recibimos la no-
ticia de que estaba llena de 
nuevo en septiembre. Vai-
venes de la naturaleza, con 
“ayudita” del hombre, para 
evitar que se pierda uno de 
los grandes patrimonios pai-
sajísticos del corregimiento.

Un año convulsionado, con muchos cambios y bastante movimiento 
para Santa Elena y su gente fue este 2010 que termina. No se podría 
resumir la actividad en un solo hecho pues fueron varios los que 
marcaron la cotidianidad del corregimiento. Las ediciones que pu-
blicamos en este 2010 registraron, mes a mes, los sucesos, las expec-
tativas y los temores de los habitantes de Santa Elena, especialmente 

Un 2010 “movido”
para Santa Elena

frente a la zozobra e incertidumbre que generaron muchos de los 
cambios en el territorio. Y como dice una canción de Rubén Blades, 
“entre el drama y la comedia” el corregimiento avanzó un paso ha-
cia el futuro. Lo que la comunidad espera es que el 2011 traiga bien-
estar y calidad de vida para los santaelenenses. Y nosotros, como 
medio de comunicación, también lo deseamos con el corazón.

La laguna
se secó y revivió

En junio, el corregimiento se 
conmocionó con los distur-
bios en la Vereda Mazo, por 
la demolición de la sede don-
de funcionaba la mutual.

Demolieron
la mutual

Y para mostrar la cara bonita 
de Santa Elena, dos concur-
sos pusieron en alto el nom-
bre del corregimiento. Uno, 
Capital Semilla, premiado en 
octubre y el otro, el Premio 
de Periodismo Comunitario, 
en diciembre.

Mostrando
la cara alegre
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¿Cómo podrá catalogarse el 
2010 para Santa Elena?  Algunos 
dirán que fue un año duro, con 
muchas dificultades en el tema 
económico. Otros dirán, con 
tristeza, que fue el año en el que 
tuvieron que irse de Santa Ele-
na, porque no hubo bolsillo que 
aguantara las vueltas y sobrecos-
tos de dar las vueltas por dife-
rentes carreteras. Algunas per-
sonas más dirán que representó 
buenos ingresos y que fue un 
año económicamente mejor que 
los anteriores. Pero estos, defini-
tivamente, serán pocos. Varios 
más recordarán el 2010 como 
un año difícil en el tema de la 
concertación. El 2010 marcará 
las páginas del Corregimiento 
de Santa Elena como el año en 
el que la comunidad sintió sus 
derechos más atropellados y en 
el que entendió que a veces las 
administraciones municipales 
planean proyectos, iniciativas, 
desarrollo, sin pensar en que es 
necesario concertar y negociar 
con las comunidades que serán 
las afectadas por las iniciativas. 
El 2010 fue el año en el que la 
población de la Vereda Mazo 
vio caer su sede mutual, espa-
cio de más de 40 años de uso 
comunitario, pues el Municipio 
de Medellín la reclamaba como 
lugar construido en espacio pú-

editorial

blico y que será reemplazado 
por las instalaciones del Centro 
de Desarrollo Empresarial Zo-
nal –Cedezo-. Pero más allá de 
la demolición de esta sede, el 
2010 será un año recordado por 
la visión que la Administración 
Municipal adquirió de comuni-
dades como la de Mazo, que se-
gún muchos funcionarios públi-
cos, es una población problemá-
tica y difícil. Nada más distante 
de la realidad. No es posible 
llegar con desarrollo, proyectos, 
iniciativas impuestos desde los 
escritorios gubernamentales y 
pretender que la gente ni abra 
la boca. Justamente lo que se ha 
pedido durante todo el 2010, al 
unísono, desde todos los rinco-
nes del corregimiento, es capa-
cidad de escucha por parte de la 
Administración Municipal, sensi-
bilidad para entender y admitir 
equivocaciones y un punto de 
quiebre para arrancar de cero 
y recuperar la interlocución y la 
credibilidad para lo que viene. 
Se ha tratado y la nueva direc-
ción ejecutiva de la Corporación 
Parque Arví ha logrado otros 
niveles de conversación con las 
comunidades de Mazo y Piedras 
Blancas, pero aún falta más res-
peto por los valores ancestrales y 
tradicionales de estas dos comu-
nidades y por el corregimiento 
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entero que lo único que tienen 
es miedo por los cambios. Y 
como a cualquier comunidad en 
el mundo, hay que prepararlas 
para el cambio y mostrarles los 
impactos partiendo de sus pro-
pios intereses y sus dinámicas y 
no sólo desde la visión oficial, 
vertical, como única alternativa.
Pero el 2010 también será re-
cordado porque fue el año en 
el que Santa Elena estuvo “cerca-
do”, física y económicamente. El 
invierno nos puso en jaque y las 
autoridades, con sus decisiones, 
también. Desde junio empeza-
mos a “padecer” las dificultades 
del invierno y el kilómetro 10 
más 700 nos mostró que la emer-
gencia podía cerrarnos completa-
mente la vía. Fue en octubre, el 
11, cuando empezamos a sufrir 
los rigores de tener que dar otras 
vueltas, con mayor inversión de 
tiempo, primero por Las Palmas 
y al final, en diciembre, por la 
Autopista Medellín-Bogotá. Y to-
dos perdimos. La empresa, sus 
conductores y despachadores 
ni se diga, plata y tiempo. Y los 
usuarios, dinero, tiempo, calidad 
de vida, espacio con la familia, 
mejores posibilidades de alimen-
tación y horas de sueño y algu-
nos, hasta su residencia en Santa 
Elena. El esfuerzo de la Gerencia 
de Concesiones, un empujoncito 

(no definitivo) de 4.000 millones 
de pesos, sirvió para medio esta-
bilizar y no dejarnos “cercados” 
del todo. Sin embargo el asunto 
no es fácil, pues a la hora de abrir 
la vía, cierre de esta edición, el 
corregimiento entero está agota-
do, desplatado y haciendo fuerza 
para que nuestra vía no vaya a co-
lapsar (hay zonas delicadas y muy 
graves) y que, una vez abierta, no 
nos la “cojan de parche” todos 
los transportadores del Oriente, 
porque así, seguro, no duraría en 
buen estado ni 15 días.
Pero como no todo puede ser 
malo, dejamos el “postre” para 
el final. Santa Elena también 
mostró la cara linda y amable de 
su gente. Esa que, a pesar de las 
dificultades, estira la perseveran-
cia y la fe para lograr lo que quie-
re. Capital Semilla, una muestra. 
De las más de 90 personas que 
se capacitaron, 8 fueron premia-
das con aportes en dinero para 
sus iniciativas. Y así, fue Santa 
Elena, gracias al trabajo decidi-
do del Cedezo, quien ganó más 
premios en toda la ciudad.
Y qué pena el “cepillo”, pero sí 
somos conscientes del valor de 
nuestro trabajo y así lo recono-
cemos. Para VIVIENDO SANTA 
ELENA el 2010, duro a lo largo 
del año, fue un año muy traba-
jado, con variadas dificultades, 

pero año en el que se materia-
lizaron esfuerzos importantes 
para sacar adelante los procesos 
de comunicaciones del corregi-
miento. Y como todo llega cuan-
do es merecido, en diciembre, 
VIVIENDO SANTA ELENA fue 
premiado como el Mejor Me-
dio Comunitario Impreso de la 
ciudad en los Premios de Pe-
riodismo Comunitario Alcaldía 
de Medellín-UdeA. También el 
“hermanito radial”, creado por 
la Mesa de Comunicaciones 
Santa Elena te Cuenta, el Pro-
grama Radial Ecos de Santa Elena, 
recibió todos los honores y eso sin 
emisora y con apenas 8 progra-
mas. Un recién nacido muy “pin-
chado” que hoy “saca pecho” por 
el corregimiento. Todo para decir 
que el esfuerzo, mucho y a veces 
doloroso, con las uñas, fue recom-
pensado y para los procesos de 
comunicación se terminó un año 
con broche de oro.
Un año duro, difícil pero que por 
lo mismo plantea grandes retos 
para el 2011. Y seguro, ahí esta-
remos, de nuevo, poniéndole el 
“pecho a la brisa”.
Deseos para que el 2011 sea un 
excelente año para todas y todos, 
el de la cosecha, el de las buenas 
cosas para Santa Elena y por fin, 
un año bueno para el corregi-
miento en todos los aspectos.

No pudimos estar en la primera 
buseta que pasó por el kilómetro 10 
más 700 cuando abrieron la vía el 15 
diciembre y después de un cierre de 
dos meses y 4 días. Lo que sí creemos 
y estamos seguros es que, hasta el 
más cascarrabias, estaba sonriendo.  
Una tortura con muchas dificultades 
que puso a prueba la resistencia, la 
paciencia y la vida cotidiana de la 
comunidad de Santa Elena. Por eso 
escogimos como foto del año esta, la 
de apertura de la vía. Foto tomada el 
12 de diciembre cuando se hizo una 
apertura parcial de la vía.

Hasta que
abrieron…
por fin

Foto 
del

año
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Llegó la corregidora
Enero

Posesionada el 27 de enero del 
2010, llegó a Santa Elena la nue-
va corregidora, abogada Claudia 
Mercedes Castro Méndez, quien 
reemplazó al encargado, Oscar 
Patiño Trujillo. La funcionaria 
llegó al cargo después de que 
el corregimiento estuvo sin co-
rregidor en propiedad desde el 
15 de octubre del 2009, cuando 
fue declarado insubsistente el 
decreto que nombró al anterior 
corregidor, abogado William 
Ospina Estrada.
La doctora Claudia Mercedes 
Castro Méndez es bogotana y 
tiene gran trayectoria profesio-
nal en diversos lugares del país. 
Estudió Derecho en Cali y luego 
se especializó en Derecho Ad-
ministrativo en Bogotá, donde 
empezó su ejercicio profesional 
en el Senado de la República. 
Luego fue asesora en la Alcal-
día Local de Engativá, en Cun-
dinamarca; pasó por la Secre-
taría de Cultura y Turismo del 
Distrito Especial de Bogotá y 

luego estuvo en la empresa pri-
vada. Dice que llegó a Medellín, 
detrás de un paisa que le con-
quistó el corazón y vive en la 
capital antioqueña hace 5 años. 
Le propusieron presentarse a la 
convocatoria para el cargo, por 
su perfil y aceptó, presentó sus 
documentos y pasó todas las 
pruebas pertinentes.

Antes y después del Cable Arví
Febrero

Sin duda, la historia de Santa 
Elena se partió en dos cuando 
fue inaugurado el Cable Arví.
El 9 de febrero, día en que 
también se celebra el Día 
del Periodista, el Alcalde de 
Medellín, Alonso Salazar Ja-
ramillo, ascendió en una de 
las cabinas del nuevo Metro-
cable hasta la Estación Arví, 
ubicada en  la vereda Piedras 
Blancas, del Corregimiento de 
Santa Elena.
En un viaje de 14 minutos, 
por encima de los bosques del 
oriente de Medellín, el Alcalde 
y sus acompañantes pudieron 
disfrutar de una vista esplén-
dida que desde ese día pueden 
gozar todos los ciudadanos. De 
esta manera, se dio apertura a 
la línea turística del Metro de 
Medellín: Cable Arví, extensión 
del Metrocable de la Línea K de 
Santo Domingo Savio hasta la 
zona rural de la ciudad. 
Al llegar a la Estación Arví,  el 

Alcalde manifestó que la ciu-
dad debería ofrecer su gratitud 
con los antepasados que planta-
ron el bosque de Piedras Blan-
cas, en la que fue la primera 
fuente natural de agua que tuvo 

Medellín.  
“Cuando venía hacia acá, pen-
sé,  mientras estaba en los aires, 
que el Parque Arví es un sueño 
universal”, manifestó el Alcalde 
Salazar.

...Y la comunidad
padeció la improvisación

A la par de la inauguración del Cable Arví, la comunidad empezó 
a sufrir las consecuencias de abrir un servicio sin infraestructura, 
pues la mayoría de las obras del Parque Arví no estaban listas para 
la fecha en que fue puesto en marcha el cable. Faltaba todo y fue 
la comunidad la que sufrió esas ausencias, además porque los vi-
sitantes confundieron el parque con las propiedades privadas y se 
entraban a cualquier lugar, robaban y dañaban matas y sembrados 
e interrumpieron la tranquilidad de una de las comunidades más 
tranquilas y tradicionales de Santa Elena. Para la fecha de inaugu-
ración del cable, no había infraestructura sanitaria, ni recipientes 
de basura, ni señalización, ni guías turísticos suficientes para aten-
der la “marea” de visitantes, que en algunos fines de semana llegó 
a 4.000 por día.

Vimos la laguna seca

Después de hacerle segui-
miento desde octubre del 
2009 y de ver cómo se iba 
secando, en febrero 27, el 
colaborador Julio César Gi-
raldo Gómez, tomó las fotos 
que aquí se publican y en las 
que se evidenciaba el estado 
de sequía de la mal llamada 
Laguna de Guarne. En ese 
momento, se conoció que 
Corantioquia le solicitó a Em-
presas Públicas de Medellín 
rendir explicaciones por el 
hecho, porque según la infor-
mación de funcionarios de la 
entidad, algunos contratistas 
de EPM habían captado agua 
de la laguna, para realizar tra-
bajos en el Acueducto de Pie-
dras Blancas. El impacto fue 
mucho y con este trabajo, pu-
blicado en la edición número 
51 de marzo del 2010, VI-
VIENDO SANTA ELENA ob-
tuvo una Mención de Honor 
en los Premios de Periodismo 
Cipa 2010 al Mejor Reportaje 
Gráfico.

Fotos Cortesía

Julio César Gaviria Gómez

Febrero
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Primera
Semana Santa

en flores

Marzo

En marzo del 2010, se realizó en la Vereda Barro Blanco, la prime-
ra Semana Santa en Flores y Silletas, iniciativa de la Corporación 
Cultural Familia Londoño. Nótese la afluencia de público a una de 
las procesiones, la del Viacrucis, la cual está acompañada por si-
lletas que representan las escenas del calvario sufrido por el Señor.

En abril, con mucho entusiasmo, arrancó el proceso de comu-
nicaciones del año 2010, realizado con recursos del Programa 
de Planeación Local y Presupuesto Participativo. En ese mes 
se iniciaron las capacitaciones, como preparación para la rea-
lización del Programa de Radio Ecos de Santa Elena. Lo que 
no se sabía en abril, era que Ecos de Santa Elena, cuyas emi-
siones comenzaron en agosto, causaría semejante impacto en 
el corregimiento y que luego, en diciembre del 2010, ganaría 
el primer premio en la categoría “La vida en la vía”, como 
mejor programa de radio, en los Premios de Periodismo Co-
munitario Alcaldía de Medellín-Universidad de Antioquia.

Arranca proceso
de comunicaciones

En abril, la Fundación San Gabriel conmemo-
ró sus primeros 5 años de actividades en Santa 
Elena. El 28 de abril, celebró con una misa y 
un acto social su presencia en el corregimien-
to, tiempo en el que han beneficiado a la co-
munidad con cursos, talleres y actividades de 

5 años de San Gabriel en Santa Elena

Foto Robinson salazaR MaRtínez

emprendimiento local con las posibilidades 
que brinda la región. De igual manera, ese día 
se graduaron los primeros 26 aprendices como 
Técnicos en Construcción de Vivienda Modular 
en Madera, programa realizado con el apoyo y 
acompañamiento del Sena.

Abril
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El 23 de mayo, algunas personas 
de la comunidad de la Vereda 
Mazo, marcharon desde el sitio 
conocido como Tres Puertas (el 
cruce que va desde la Vereda El 
Placer hacia las veredas Barro 
Blanco y hacia Piedra Gorda y 
Mazo) hasta la plazoleta central 
en la Vereda Mazo.
En ese momento, la comunidad 
protestaba para defender  una 
posesión de más de 40 años en 
la Sede Mutual, la cual estaba 
ubicada en el lugar donde el 
Municipio de Medellín cons-
truye actualmente la sede del 
Cedezo, en la plazoleta central 
de Mazo.
Los manifestantes, hablaban de 
una escritura producto de una 
donación a la comunidad por 
parte de la Curia de Medellín 
con fecha de 1889. Por su par-
te, la Administración Munici-
pal aseguraba que la mutual se 
encontraba en espacio público, 
según escrituras del 2005.
En su momento, la Corregidora 
de Santa Elena, abogada Clau-
dia Mercedes Castro Méndez, 
señaló que la Administración 
Municipal intentaba recuperar 
ese inmueble donde estaba la 
mutual, pero no había sido po-
sible llegar a un acuerdo.
“Ese edificio fue entregado a la 
comunidad en comodato por la 
Secretaría de Hacienda y desde  
el 2007 se le solicitó a la co-
munidad hacer esa devolución 
para poder construir la Sede del 
Cedezo, pues se necesita ese es-
pacio”, afirmó en su momento 
la funcionaria. Por tales razo-

Mazo protestaba por su sede mutual

Mayo

nes, el Municipio de Medellín 
solicitó la restitución del lugar.

                                                                               
También en mayo, la Vicerrectora de 
la Universidad Nacional, sede Mede-
llín, Ana Catalina Reyes Cárdenas, 
entregó simbólicamente a la Adminis-
tración Municipal, el Atlas Veredal de 
la ciudad, producto de una investiga-
ción en la que participó la institución 
educativa en convenio con la Alcaldía 
de Medellín. 
Para esa fecha, el Alcalde (e) de Mede-
llín, Jorge Humberto Melguizo Posada, 
presentó oficialmente, ante represen-
tantes de los 5 corregimientos,  el At-
las que contiene información comple-
ta sobre las 52  veredas que hay en las 
áreas rurales de la ciudad.
Melguizo Posada destacó que el Atlas 
es producto de que esta Administra-
ción Municipal cuente con una Ge-
rencia para los corregimientos y que 
hubiera definido una política pública 
de desarrollo rural.

Alcaldía presentó
Atlas Veredal

de Medellín

Foto olegaRio MaRtínez, coRtesía alcaldía de Medellín

La comunidad protestaba para 
pedirle a la Alcaldía reconside-

rar la demolición, asignarles un 
lugar nuevo en el mismo sector 

y garantizarles un espacio para 
el funcionamiento de la mutual.
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En junio, luego de tres meses de perjuicios para 
la comunidad de la Vereda Piedras Blancas, de-
bido a la llegada masiva de turistas y del im-
pacto generado por las actitudes irresponsables 
de los visitantes, la Administración Municipal 
y la Corporación Parque Arví determinaron po-
ner en marcha medidas para controlar el acceso 
a la zona del parque, tanto por vía cable como 
por vía terrestre. Desde comienzos de junio se 
extremaron los controles y se inició la sensi-
bilización de los visitantes sobre el estado de 
avance del Parque y las obras  que allí se están 
ejecutando.

Restringen ingreso a zona de Arví
Junio

En junio, la Gerencia de Concesiones de la Gobernación de Antio-
quia empezó un trabajo para “barrer” la montaña y evitar la caída 
de más material que pusiera en riesgo la integridad de los usuarios 
de la vía a Santa Elena.
En esa fecha se hacían cierres escalonados que no superaban los 
10 minutos, en el lugar demarcado con el kilómetro 11 más 200 
metros, donde también está el Mirador La Roca.
Para esa fecha, el encargado, Jairo Hernán Giraldo, inspector de 
obra de la Concesión Túnel Aburrá - Oriente, le contó a VIVIEN-
DO SANTA ELENA que se trataba de un trabajo preventivo para 
evitar futuros inconvenientes en un sector que ha presentado ya 
derrumbes antes. Lo que se hizo fue “bajar un derrumbe de manera 
manual, con obreros que tienen herramientas menores y están sus-
pendidos con arneses que garantizan su seguridad”. Los trabajos se 
iniciaron el 21 de junio.

Barrían la montaña

Por vía Cable se disminuyó el ingreso, con un 
tope máximo de 1.500 viajeros. De igual mane-
ra, para facilitar la estadía de los visitantes, se 
aumentó el número de baños en los sectores de 
Chorro Clarín, la Laguna y El Tambo. Así mis-
mo, se distribuyeron en tres grupos los Guías 
Ciudadanos quienes acompañan en labores de 
sensibilización al visitante. A cada uno se le 
entregaron bolsas para la recolección de resi-
duos para distribuir entre los visitantes con las 
recomendaciones de comportamiento y uso de 
zonas comunes dentro de la zona denominada 
Parque Arví.

Una de las jornadas más inciertas en Santa Elena se vivió la no-
che del 10 y la madrugada del 11 de junio. Desde el día anterior, 
policía, tanqueta y Grupo SMAT se ubicaron en los alrededores de 
la Sede Mutual Santa Ana en la parte central de la Vereda Mazo 
y muy temprano, el viernes 11 de junio, antes de que saliera el 
sol, la maquinaria del Municipio de Medellín empezó la demoli-
ción de la sede comunal donde funcionaron los últimos 40 años 
los servicios mutuales. El asunto desencadenó protestas por parte 
de algunas personas de la comunidad, quienes incitaron a otros a 
cometer actos violentos y se enfrentaron a la Policía y a lo largo 
del día y la noche dañaron el mobiliario público, herramientas y 
materiales de las obras que se realizaban en la Plazoleta de Mazo 
y elementos representativos del Parque Arví como vallas y puntos 
limpios. El resultado, tres personas heridas, también agresiones 
contra miembros de la fuerza pública, las autoridades del corre-
gimiento, amenazas a líderes que no estaban de acuerdo con las 
reclamaciones además de una comunidad atemorizada, cierres en 
la vía que conduce a la Vereda Piedras Blancas-Matasano durante 
esos días y pérdidas materiales calculadas en 150 millones.

En junio, después de más de 5 años de espera, 
por fin fue inaugurada la placa polideportiva de 
la Vereda El Plan. Adicionalmente, también se 
realizaron algunos trabajos en el Centro Educa-
tivo de la vereda. Las obras en el plantel tuvie-
ron un valor de 519 millones 913 mil 361 pesos 
y fueron ejecutadas con recursos de la Secreta-
ría de Educación. Las obras de la placa polide-
portiva tuvieron una inversión de 201 millones 
221 mil 576 pesos, recursos del Inder, asigna-
dos mediante el Programa de Planeación Local 
y Presupuesto Participativo. Las obras fueron 
coordinadas por la Empresa de Desarrollo Ur-
bano (EDU).

Entregaron
cancha de El Plan

Y junio también fue significativo para el Periódico 
VIVIENDO SANTA ELENA, pues el 8 de ese mes 
se reunió por primera vez el Comité Editorial.
El Comité Editorial es un mecanismo para incluir 
todos los temas sugeridos por las organizaciones 
y grupos del corregimiento en los contenidos del 
periódico, de manera equitativa y enfocados en 
el interés general mas no en los intereses parti-
culares. Desde entonces, todas las ediciones del 
periódico han sido elaboradas por los miembros 
del Comité Editorial, grupo que ya tiene trabajo 
permanente sobre el periódico.

Se conformó el
Comité Editorial

Demolida la
sede mutual de Mazo

El espacio donde estaba la sede mutual. Foto coRtesía casa de gobieRno de santa elena

Primer CCC
El de junio arrancó también el proceso de 
Presupuesto Participativo en Santa Elena. Ese 
día se realizó el primer Consejo Consultivo 
Corregimental con la asistencia de todos los 
delegados nuevos y antiguos, tanto elegidos 
en las asambleas veredales como los repre-
sentantes de organizaciones sociales de Santa 
Elena. Durante la actividad, realizada en la 
Institución Educativa Santa Elena, se definie-
ron los techos económicos de cada una de las 
comisiones de trabajo para luego definir las 
iniciativas en busca de la viabilidad por parte 
de las distintas secretarías de la Alcaldía de 
Medellín, con el fin de ejecutar esos dineros 
en la vigencia del año 2011.
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Estrenando mes, el 1° de julio, 
asumió como nueva directora 
ejecutiva de la Corporación Par-
que Regional Ecoturístico Arví, 
la Trabajadora Social Beatriz 
Elena Araque Tobón. La funcio-
naria es egresada de la Univer-
sidad de Antioquia con Estu-
dios en Responsabilidad Social 
Empresarial de la Universidad 
Pontificia Bolivariana. Venía 
de desempeñarse en diferentes 
cargos como Directora Ejecutiva 
de la Fundación Conconcreto; 
Secretaria de Compromiso So-
cial de la Asociación Colombia-
na de Ingenieros Constructores 

Nueva directora
de Parque Arví

Julio

ACIC - Seccional Antioquia; asesora, en el Área de Organización y 
Participación Ciudadana, de la Consejería Presidencial  Para Mede-
llín y su Área Metropolitana y asesora en los programas de rehabi-
litación de barrios subnormales de la Alcaldía de Medellín. 
Participó en las juntas directivas de Programa Entre Todos por la 
Convivencia Ciudadana, de Proantioquia; Corporación Futuro para 
la Niñez; Asociación Hábitat para la Humanidad Colombia y Con-
sorcio Fundación Conconcreto, entre otras. 
La señora Araque Tobón asumió el cargo después de la renuncia de 
la ingeniera María Isabel Mesa Sánchez, quien estuvo al frente de 
la Corporación por casi 2 años. Con variadas actividades, los jóvenes del corregi-

miento participaron en la Semana de la Juventud, 
que se realizó entre el 10 y el 18 de julio. En la 
ciudad era la tercera versión del evento que de-
sarrollaba la Secretaría de Cultura Ciudadana y 
que incluyó 65 actividades artísticas, culturales y 

Los jóvenes tuvieron su semana

deportivas para generar un espacio de encuentro, 
disfrute y reflexión entre los jóvenes de la ciudad.
Como testimonio de sus actividades en este 
2010, los chicos dejaron este mural a la entra-
da del parque principal de Santa Elena y como 
ellos mismos dicen, Pura Magia.

El 11 de julio se celebró el tra-
dicional Día del Campesino, 
organizado por la Alcaldía de 
Medellín, a través de la Secreta-
ría de Desarrollo Social y su Ge-
rencia de Corregimientos. Hubo 
actividades culturales, el tra-
dicional almuerzo y rifas para 
los asistentes. Hay que recordar 
que la presente administración 
ha puesto en marcha diversas 
estrategias y actividades para 
darle el valor a los campesinos 
de la ciudad que ocupan el 72% 
del territorio del Municipio de 
Medellín. Una de ellas y tal vez 
la más importante, es la puesta 
en marcha de la Gerencia de 
los Corregimientos que tiene a 

Los campesinos celebraron

¡Y es que pasan más bueno!

En julio se inició, en el parque principal de Santa Elena, la Prime-
ra Muestra de Emprendedores Creativos, compuesta por personas 
que participaron con sus ideas de negocio en el Séptimo Concurso 
Capital Semilla, promovido por la Alcaldía de Medellín, a través 
del Centro de Desarrollo Empresarial Zonal, Cedezo. Estas jorna-
das se siguen realizando el segundo domingo de cada mes y hay 
exposiciones, danza árabe y celta, pintacaritas, degustaciones y 
sorteos.

Primera muestra de
emprendedores creativos

Fue en junio, pero la publicamos en la edición de julio, la fiesta del Día de la Familia de los 
integrantes del Club Amantes de la Vida. Y es que la foto lo dice todo, bailaron, disfrutaron y 
gozaron al mejor estilo de sus años mozos o mejor.

su cargo la implementación de 
la Política de Desarrollo Rural 

Foto coRtesía caRlos andRés HeRnández, coMunicadoR de la casa de gobieRno de santa elena.

consignada ya en el Decreto 
0819 de junio 10 del 2009.
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Lo mejor, siempre, del Desfile 
de Silleteros es sin duda el co-
lorido y la emoción que hacen 
vivir a la gente que los observa 
los silleteros de Santa Elena. 
Una tradición que permanece 
gracias a su belleza, al esfuer-
zo que hacen cada una de las 
familias silleteras, a corporacio-
nes como la de Los Londoño y 
la de Silleteros de Santa Elena, 
a la Administración Municipal 
por exhibir y presentar esta 
tradición y a la declaratoria de 
Patrimonio Cultural de la Na-
ción que exige su conservación 
como un bien cultural
Para este año, en la versión nú-
mero 53 del Desfile de Sillete-
ros, se premiaron 5 categorías: 
Junior, Infantil, Emblemática, 
Monumental y Tradicional y, 
como siempre, el más esperado, 
el Ganador Absoluto.
En Silleta Infantil, categoría 
conformada por menores entre 
los 8 y 12 años, el ganador fue 
Juan José Hincapié, 12 años, de 
la Vereda San Ignacio.

Nuestros silleteros ganadores

En la categoría Junior, silletas 
de las categorías Tradicional, 
Monumental y Emblemática 
en dimensiones menores y car-
gadas por jóvenes, la premiada 
fue Ana María Londoño, de 14 

años, de la Vereda Barro Blanco.
Para la categoría de emblemá-
ticas el ganador fue Jaime de 
Jesús Atehortúa Atehortúa, de 
59 años, de la Vereda Barrio 
Blanco, ganador también del 

Absoluto.
En la categoría de las monu-
mentales el ganador fue Fran-
cisco Javier Londoño Patiño, de 

54 años, de la Vereda El Placer.
La categoría de las tradicionales 
la ganó Marcela Londoño, de 26 
años, de la Vereda El Placer.

Agosto

Este año ese galardón absoluto fue para Jaime de Jesús Atehortúa Atehortúa, de la Vereda Barro 
Blanco.

Marcela Londoño, ganadora del primer lugar en las tradicionales, orgullosa cargan-
do su silleta en el Desfile de Silleteros. 

Foto Robinson salazaR MaRtínez

Para el 2010, en comparación 
con el “fiasco” que fue la Sema-
na Silletera y la noche previa al 
Desfile de Silleteros del 2009, 
estas actividades tuvieron me-
jores resultados para la comu-
nidad del corregimiento. Las 
ganancias, hubo visitantes toda 
la semana, con buena afluen-
cia en casi todos los lugares. 
También se movieron un poco 
los negocios, aunque no como 
los comerciantes esperaban. 
Y pérdidas, de nuevo, como 

Una mejor semana silletera

para variar, la noche previa, el 
transporte fue el gran damnifi-
cado y con él nuestra empresa 
transportadora y el corregi-
miento. Pusieron como valor 
de un solo trayecto 15.000 pe-
sos y fueron muchos los que se 
quedaron sin subir.
Mucha inconformidad hubo 
también con el tema de las 
fincas silleteras. Todavía falta 
precisar y organizar detalles 
para que este asunto funcione 
mejor, pero el más importante 

Uno de los hechos más lamentables, que nunca había 
ocurrido en Santa Elena, el Desfile de Silleteritos, progra-
mado para el 1° de agosto, resultó ser una combinación 
de belleza, arte en medio de un gran diluvio.

Por fin el corregimiento clasificaba para una transmisión 
en directo del desfile y Teleantioquia hizo lo propio. Sin 
embargo, el agua no ayudó y antes de comenzar el desfi-
le empezó a caer un aguacero de grandes proporciones. 
Pero lo peor de todo es que debido a la transmisión en 
directo de Teleantioquia, que estaba prevista a partir de 
las 11 de la mañana en punto, los silleteritos se mojaron 
hasta el alma. Muchas personas no entendieron porqué 
no se podía aplazar la transmisión hasta que hubiera me-
jor clima, transmitir algo diferente mientras tanto, hacer-
lo en diferido, correr, mover o lo que hubiera sido para 
evitar semejante emparamada de los niños. Entre otras 
porque la gente de producción de Teleantioquia insistió 
en que los niños debían aparecer sin sombrilla porque 
los paraguas “afeaban” la transmisión. Mucha estética y 
poca preocupación por los menores. Nótese que en las 
fotos los únicos que llevan sombrilla son los adultos, los 
niños se mojaron sin misericordia.

Ni para la emparamada

Con encuentros sectoriales en veredas como 
Mazo y Piedras Blancas, la Corporación Par-
que Arví y la nueva directora ejecutiva, Bea-
triz Elena Araque Tobón, retomó en agosto la 
interlocución con la comunidad de Santa Ele-
na. La nueva funcionaria dijo que  “construir 
un sueño es más fácil si lo hacemos de ma-
nera conjunta” y manifestó para la fecha su 
disposición de trabajar conjuntamente con la 
comunidad inmersa dentro del parque, sobre 
los asuntos que tengan relación con el mega-
proyecto.

de todos es, definitivamente, 
que quienes coordinan, o sea  
la Corporación de Silleteros de 
Santa Elena, tengan en cuenta 
para futuras actividades unos 
criterios básicos: que sea aten-
dida por silleteros y pertenezca 
a familias silleteras, que haya 
jardín qué mostrar y que cuente 
con posibilidades de prestar un 
buen servicio a los visitantes.

La CPREA, con un nuevo rumbo
Un primer encuentro se realizó el 24 de julio, en 
la Vereda Mazo, en donde la Secretaría de Obras 
Públicas y el Consorcio Vial Santa Elena entre-
garon  las obras ejecutadas en Mazo y Piedras 
Blancas, consistentes en mejoramiento de algu-
nos tramos de la vía, retornos, parqueadero y el 
Puesto de Control de Grajales. Estas reuniones 
fueron también alimentadas y solicitadas por las 
Mesas de Desarrollo Local de Piedras Blancas y 
Mazo, que nacieron como iniciativa de las co-
munidades para mantener un espacio de inter-
locución con la administración del Parque Arví.
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En septiembre volvimos a ver llena la llamada Laguna de Guarne. 
Pero no correspondía a los ciclos naturales de la charca. Fue nece-
sario un trabajo intenso y decidido para lograr canalizar algunas 
aguas de la zona, así como generar nuevas condiciones para que 
el agua permaneciera en el lecho de la laguna y no se evaporara 
como venía pasando. El trabajo lo hizo la Secretaría de Cultura 
Ciudadana del Municipio de Medellín, mientras se realizaban los 
trabajos de recuperación del Camino de la Cuesta. Se utilizó parte 
del “limo” (especie de barro) que se usa para pegar las piedras y 
se cubrieron las grietas que tenía la laguna, con el fin de proveer-
le una forma de sedimentación y evitar que el agua que le oba a 
aportar no se evaporara o filtrara hacia la tierra. Luego se hizo un 
trabajo para canalizar varias aguas que estaban dispersas hacia el 
espacio de la vieja laguna que se encontraba completamente seco. 
Ahora, la laguna sigue llena.

Septiembre

La laguna, otra vez llena

Con lo mucho que llovió en 
septiembre, la laguna ya estaba 
llena y sigue así.

Foto coRtesía casa de gobieRno de santa elena

En septiembre, a pesar de llevar pocos días al aire, el Programa Radial Ecos de 
Santa Elena ya era un referente de las comunicaciones en el corregimiento.
Avanzaban las emisiones del programa, todos los jueves, entre las 10:30 y las 
11:30 de la mañana, por la frecuencia 1.080 AM de Caracol. Ecos de Santa 
Elena fue una de las actividades realizada con recursos priorizados por la 
comunidad de Santa Elena en el Programa de Planeación Local y Presupuesto 
Participativo.
En la gráfica, de izquierda a derecha, aparecen Edgar Restrepo, control de Ca-
racol; Juan Pablo Hoyos Salazar, Coordinador de la Mesa de Comunicaciones 
de Santa Elena; los hermanos Luciano y Segundo Ortega, de la Fundación 
San Gabriel y Carlos Alberto Alvarez Acosta, de la Mesa de Comunicaciones, 
durante el programa realizado el 2 de septiembre.

Ecos de Santa Elena
ya era un referente
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Octubre
Haciendo fila… pa’l ficho

El 11 de octubre cerraron la vía a Santa Elena y “empezó 
Cristo a padecer”. Ya hemos narrado los perjuicios económi-
cos, de tiempo y de disminución de la calidad de vida para la 
gente del corregimiento. Un cierre que generó pérdidas para 
la gente desde el primer día y que aunque representa un me-
joramiento en la movilidad desde y hacia Santa Elena, puso 
a la población, a las autoridades, a los transportadores y a 
todos en jaque.
El cierre se efectuó para realizar trabajos de estabilización 
en el kilómetro 10 más 700 y garantizar la seguridad de los 
usuarios. 
En ese momento, el ingeniero José Luis Mancipe, adscrito a 
la Concesión Túnel Aburrá Oriente S.A., informó a VIVIEN-
DO SANTA ELENA que las obras en el kilómetro 10 más 700, 
por valor de 4.000 millones de pesos, consistían en restituir 
la vía en un tramo de unos 200 metros, hacer un nuevo tra-
zado y no un relleno, como tradicionalmente se hacía. Este 
trabajo, indicó Mancipe, es un complemento de la galería que 
se construyó en el 2008, la cual recogió las aguas subterrá-
neas, que con su paso desordenado a través de la montaña 
generaban debilidad del terreno e inestabilidad. Señaló que 
no se trata de la solución definitiva pero permitirá mitigar lo 
que viene ocurriendo.
Para esa fecha se esperaba que las obras se realizaran en un 
lapso de tres meses.

Un cierre físico
y económico

Genaro se perdió
pero apareció

En octubre también, fueron premiados los gana-
dores del Séptimo Concurso de Capital Semilla 
convocado por la Alcaldía de Medellín y los par-
ticipantes del Corregimiento de Santa Elena se 
lucieron, pues de esta zona de la ciudad los gana-
dores fueron 8, más que de cualquier otra comu-
na o corregimiento. Todo un premio al esfuerzo, 
al trabajo del Centro de Desarrollo Empresarial 
Zonal –Cedezo- de Santa Elena y a las capacita-
ciones realizadas por la Corporación Fénix.
Los ganadores fueron Angela María Guzmán 
Puerta – Grupo Asociativo restaurante; Diotima 
Ayala Patiño – Diseño y elaboración de juegos 

Capital Semilla, 8 en Santa Elena

En la foto, de izquierda a derecha, Diotima Ayala Patiño, María del Pilar Salazar Valdés, Laura Camila López, Hernán de Jesús Soto Grajales, 
Carmen Elisa Madrid Duque, Federico Delgado (Coordinador del Cedezo de Santa Elena) y Angela María Guzmán Puerta. Detrás de Camila 
López se encuentra Luz Estella Liévano Orrego, que no se alcanza a ver. 

Foto coRtesía cedezo santa elena, toMada poR Regina sepúlveda

para niños y adultos; María del Pilar Salazar 
Valdés – Diseño, elaboración y venta de prendas 
de vestir artesanales; Carmen Elisa Madrid Du-
que – Producción y comercialización de plán-
tulas de hortalizas, medicinales y aromáticas; 
Silvia María Londoño Mejía – Elaboración y 
comercialización de productos comestibles con 
base en chocolate; Hernán de Jesús Soto Graja-
les – Establecimiento de un vivero de plantas 
ornamentales  y cultivo orgánico; Laura Cami-
la López – Accesorios artesanales y Luz Estella 
Liévano Orrego – Diseño y elaboración de bol-
sos y artículos en marroquinería.

Estuvo ausente como una semana, pero una semana eterna para 
todos los que acostumbran visitar alguno de los lugares ubicados 
frente al Comando de Policía en la parte central. Genaro desapa-
reció el 7 de octubre y apareció el 16 del mismo mes y regresó a 
llenar de magia con su melena y su buen carácter los rincones de 
quienes lo conocen.  Y es que Genaro ya es parte del paisaje local y 
tanto como cualquier otro personaje, se ganó el corazón de muchas 
personas. Bien por él y por las personas que lo conocen.

Antes del cierre de la vía fue costumbre, en octubre, ver las filas de las muchas personas haciendo los trámites para gestionar el ficho para la 
exención del peaje de la Variante de Las Palmas mientras duraba el cierre de la vía a Santa Elena. Y aunque llegaron avivatos de otras zonas, 
al final se expidieron unos 900 permisos solamente.
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Noviembre

Aunque las autoridades definieron 
sentido único para las vías que 
comunican a Santa Elena con la 
Variante a Las Palmas una vez fue 
cerrada la Vía a Santa Elena, la 
presión de propietarios y residentes de 
las veredas El Llano, Perico, El Cerro 
y Pantanillo hizo que se determinara 
autorizar de nuevo el doble sentido, 
con el fin de no perjudicar a estas 
personas que ya tenían que dar 
vueltas grandes para salir o llegar a 
sus casas.

Regresó el
doble sentido

A pesar de la incredulidad de la comunidad, para noviembre avanzaban las obras de estabilización en el Kilómetro 10 más 700. Nótese en 
la foto que el funcionario con el chaleco verde está caminando por la zona donde estaba la vía anterior, la cual ya había sido clausurada para 
esa fecha.

Avanzaban las obras en el 10 más 700

El 23 de noviembre fue un día sorpresi-
vo en el corregimiento. La tranquilidad 
local fue interrumpida por el millona-
rio robo a la Cooperativa Multiactiva 
Santa Elena, Coopasana, ubicada en 
la parte central del corregimiento, ava-
luado en 58 millones de pesos entre di-
nero y artículos del inventario.
Ante el suceso, las directivas de la coo-
perativa determinaron hablar con sus 
ahorradores para explicar y buscar es-
trategias para devolver algunos dineros 
que se perdieron en el robo. 
Al cierre de esta edición, ya había 
sido restablecido el servicio bancario 
y las transacciones de Bancolombia. 
Las investigaciones están a cargo de la 
Fiscalía y el CTI, así como de la Sijín. 
Quien conozca detalles o sepa algo que 
pueda ayudar a la investigación, puede 
comunicarse a estos organismos. 

Robaron en Coopasana Para recoger todas las cosas que cuentan los mayores y para 
que esos conocimientos  no se pierdan, se inició en noviembre 
el Proyecto de “Recuperación y Fortalecimiento de la Identidad 
Cultural Silletera, Memoria Cultural del Corregimiento y Di-
fusión del Plan de Desarrollo Cultural de Santa Elena”, el cual 
se ejecuta con recursos del Programa de Planeación Local y 
Presupuesto Participativo. Las actividades se suspendieron en 
este mes de diciembre, pero se reanudarán en febrero. La idea 
es publicar un libro con toda la información recopilada y hacer 
un gran foro para difundir los resultados.

Recuperando la memoria

Foto peRiódico viviendo santa elena, pRotegida poR las leyes de deRecHos de autoR
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Diciembre

Cuando esta edición circule, ya 
la vía a Santa Elena estará abier-
ta. Sin embargo cuando esta 
foto fue tomada, el pasado 12 
de diciembre, sólo se permitía 
la circulación de las busetas de 
transporte público de Trasanco-
op. Para esta fecha se planeaba 
abrir la vía el 15 de diciembre, 
conservando algunas restriccio-
nes: no se permiten vehículos 
de más de 4 toneladas de peso y 
será solamente para el transpor-
te habitual de la vía, es decir el 
de Santa Elena y Rionegro. Sin 
embargo el 15 de diciembre tam-
poco pudo ser abierta porque 
se planeó ponerla en servicio a 
las 4:30 de la tarde y a mediodía 
cayó un aguacero que generó un 
gran derrumbe en el kilómetro 
11 más 200, lo que impidió que 
se cumpliera con lo estipulado.
La Gerencia de Concesiones le 
recordó a la comunidad que se 
trata de unas obras de estabi-
lización, que no son el arreglo 

Vía abierta, aguinaldo para Santa Elena

definitivo de la problemática 
en este lugar. Estos trabajos de 
construcción de 250 metros de 
nuevo trazado de carretera se 

complementan con la adecua-
ción de una nueva galería y de 
un canal, para recoger aguas que 
se han filtrado por la montaña 

con la consiguiente inestabili-
dad, obras que estarán listas en 
los primeros meses del 2011. 
La Gerencia de Concesiones no 

pavimentará este tramo en el 10 
más 700 hasta ver el comporta-
miento de los arreglos y por aho-
ra llevará solamente afirmado.

El 12 de diciembre, abierta provisionalmente, lo que nos permitió tomar la foto. El panorama del 15 de diciembre y el derrumbe que interrumpió la apertura.

Foto Robinson salazaR MaRtínez Foto ana isabel RiveRa posada

Y definitivamente, para cerrar 
con broche de oro, Santa Ele-
na se lució en la entrega de los 
primeros Premios de Periodis-
mo Comunitario Alcaldía de 
Medellín-Universidad de An-
tioquia. El Periódico VIVIENDO 
SANTA ELENA  fue reconocido 
como Mejor Medio Comunita-
rio Impreso de la ciudad y en 
la categoría “La vida en la vía” 
con el artículo sobre los con-
ductores del corregimiento y en 
radio, ECOS DE SANTA ELENA 
se trajo el primer puesto a mejor 
trabajo radial en la misma cate-
goría. Ambos, reconocimientos 
al trabajo comprometido, res-
ponsable, ético e independiente 
de los procesos de comunica-
ciones de Santa Elena liderados 
desde la Mesa de Comunicacio-
nes y con el acompañamiento 
del Periódico VIVIENDO SAN-
TA ELENA durante este 2010. 
Lo mejor, lo que sigue con el 
dinero de los premios: montaje 
y creación de la emisora virtual 

Los medios cerraron
con broche de oro

Para concluir el año, con una actividad 
cultural que promueve las costumbres si-
lleteras y busca promocionar sus valores, 
el Festival de la Silleta que se realiza cada 
segundo sábado del mes, para dar cumpli-
miento también a un acuerdo del Concejo 
Municipal que le dio vida. Las gráficas, del 
último Festival de la Silleta del 2010, reali-
zado el 11 de diciembre, en el Parque Princi-

Festival de la
Silleta muestra

a Santa Elena

corregimental, mejoramiento de 
recursos técnicos del periódico 
y creación de un portal web.

pal. Y este, particularmente, tuvo un toque 
especial, pues como se puede apreciar en 
las fotos, fue una jornada de integración in-
tergeneracional. Adultos y niños y familias 
silleteras completas se unieron para mostrar 
la tradición y para contarle a propios y ex-
traños los principales valores de ser sillete-
ro, acompañados de música autóctona y de 
buenas posibilidades gastronómicas.


